

BARTHELEMY (Paul), Missionnaire d'Afrique (Père Blanc) (Leherau-Alsace, 10.7.1872 - Pau, 24.8.1943). Fils de Nicolas et de Wärth, Marie.

Le jeune Barthélémy fit ses études secondaires à Strasbourg; mais les acheva par la rhétorique à St-Eugène (Alger). Le 7 octobre 1894, il prenait l'habit au noviciat des Pères Blancs. Il était promu au sacerdoce, le 18 mars 1899.

Nommé au Nyanza-Méridional, il s'embarqua à Marseille le 10 juin et arriva à Bukumbi sur le lac Victoria-Nyanza le 19 septembre. Il ne devait y rester que le temps de se préparer au grand voyage, qui de Uswi le conduirait au Ruanda. La caravane pour le Ruanda comprenait les Pères Brard et Barthélémy et le Frère Anselme. Monseigneur Hirth, vicaire apostolique, lui-même se mit à la tête des voyageurs. Partant de la mission de l'Uswi, le 11 décembre 1899, la caravane escalada les montagnes du Burundi, visita en passant les missions de Misugi et de Mugera et parvint enfin le 8 janvier 1900 à Usumbura. Continuant sa marche, mais cette fois dans la direction du nord, nos voyageurs arrivèrent à Ishangi, où ils furent très bien accueillis par le commandant Bethe, qui leur accorda toute aide. Mgr Hirth s'était proposé de fonder la première mission du Ruanda sur les bords du lac Kivu. Mais les contestations sur la limite entre les pays belges et allemands le décidèrent à s'établir plus à l'intérieur du pays. D'Ishangi la caravane suivit les bords du lac Kivu et se tournant vers l'Est, parvint après 4 jours de marche chez Musinga, le roi du Ruanda (2 février 1900). Le roi, leur fit indiquer une colline, sur laquelle ils s'établirent les jours suivants: la mission de Save (Isavi), la première du Ruanda, dédiée au Sacré Cœur de Jésus, était fondée.

Au mois d'octobre suivant déjà, le P. Barthélémy reçoit l'ordre de se rendre au Kisaka, où il doit fonder une deuxième mission au sud du lac Mohazi. La nouvelle mission fut appelée Zaza.

Mais il est à peine installé au pays du Kisaka, que Mgr Hirth fait une nouvelle fois appel à son énergie et à son savoir-faire pour fonder une troisième mission au Bugoye, sur les bords du lac Kivu.

Quand il quitta la mission de Bugoye pour l'Europe, en 1909, le Père Barthélémy y laissait plusieurs centaines de néophytes. En septembre 1910 il est nommé économiste général du vicariat du Nyanza Méridional à Bukoba. Il occupa cette charge jusqu'en 1937, époque à laquelle il revint en France. Sa dernière résidence fut au sanatorium des Pères Blancs, à Pau-Billère. Il devait y mourir le 24 août 1943. 4 mars 1957.

[J.J.] P.M. Vanneste (†)

Afrika Bote. Trier. — Bei den Basukuma, 1900. S. 171. — Brief aus Uswi, S. 196. — Brief aus Isavi, 1901, S. 7.